



千日紅

花言葉は
「安全」

第6号

平成30年6月28日

発行：入谷小学校

文責：主幹教諭 小野寺孝夫

「自助」に役立つ「防災気象情報」

初夏から秋にかけては、台風や前線の影響で、大雨、洪水、暴風、高潮による自然災害が発生しやすい季節です。皆さんがあめの避難などの防災行動をとることができるように、気象庁は様々な「防災気象情報」を発表しています。時間を追って段階的に発表される「注意報」や「警報」などの防災気象情報を有効に活用し、早め早めの防災行動をとるようにしましょう。

近年では、平成29年7月の九州北部を襲った豪雨は記憶に残っていることと思います。7月5日から6日にかけて活動の活発な梅雨前線が停滞した影響等で、九州北部地方の多いところで日降水量が500ミリを超える記録的な大雨となりました。この大雨の影響で、河川の氾濫や土砂災害が発生し、福岡県や大分県で死者・行方不明者42名の人的被害が発生しました。特に福岡県朝倉市では、赤谷川で発生した山地河川洪水等により死者・行方不明者36名が生じるなど大きな被害となりました。

南三陸町のホームページに掲載してあるデータでは、町内の土砂災害危険箇所数は216箇所あり、とても「他山の石」とは言えない状況です。「防災気象情報」を活用し、大雨や台風への備えをしましょう。昨年5月から始まっている下記の表示を参考に自らの命を守るために防災行動を起こしてください。

大雨や台風時に発表される主な警報・注意報

(気象庁ホームページ)

特別警報	大雨（土砂災害、浸水害）、暴風、波浪、高潮
警報	大雨（土砂災害、浸水害）、洪水、暴風、波浪、高潮
注意報	大雨、洪水、強風、波浪、高潮、雷

学校や通学路の安全点検

今月大阪北部で起きた震度6弱の地震では通学途中の9歳の女子児童がブロック塀の下敷きとなり命を落とすというニュースがありました。25日宮城県の村井知事は学校施設や通学路などのブロック塀について確認する必要があるとの見解を示しました。1978年の宮城県沖地震ではブロック塀の下敷きとなり9人が死亡しています。その後建築基準法が改正されブロック塀の中に鉄筋を入れることが義務づけられています。県では、学校施設や通学路にある古いブロック塀について市町村と連携し鉄筋が入っているか確認したいとしています。学校ではブロック塀だけでなく他の施設・設備の安全点検を行っています。通学路や地域内で危険な箇所等がありましたら、学校までお知らせください。



宮城県沖地震で倒壊したブロック塀。塀や門柱の下敷きとなって18人が死亡した=宮城県気仙沼市内で1978年6月12日撮影

回収率は
71.2%

6月8日(金)に行われた「引き渡し訓練」には保護者の皆様にご協力をいただき、災害時を想定した訓練ができました。6日の熊本震災情報により3日連続の引き渡しとなり、単なる学校行事としてだけではなく、教職員も保護者の皆さんも真剣に考え取り組んでいただけたことに感謝申しあげます。それは事後のアンケート提出率が71.2%であり、次回の訓練に向けてのご意見をいただいたことです。下記は保護者のご意見と学校からの回答となります。以降のページにもアンケートの内容を掲載しておりますのでご覧いただきたいと思います。

その他

- | | |
|---|---|
| 実際の災害時にスムーズな引き渡しができるよう、引き続き訓練をお願いします。 | 全職員が、実際の災害に慌てないよう心掛けていきたいと思います。 |
| 幼稚園の避難先が入小なので、園児名の記入欄が引き渡しカードにあってもいいのではないか? | ご迷惑をお掛けしております。今後、情報の共有等を考え、幼稚園とも連携し検討していきたいと思います。 |
| 3日間お世話様でした。 | 3日間、ご協力ありがとうございました。 |

平成30年度 入谷小学校引き渡し訓練保護者事後アンケート

回答率71.2%

1年生

良かった点

- マイクで名前を呼んでもらっていたので、子供たちも準備して待っていて、よりスムーズに引き渡しができたように感じた。
- 先生方のスムーズな対応で引き渡しできたので良かった。
- 行政区別になっていたので、どこに行けば良いのかすぐ分かり良かった。
- 先生が要所要所に立って案内してくださいるので、分かりやすくて良かったです。
- 各ポイントごとに先生方立っていて分かりやすかった。

反省点

- 安全な所では先生方(行政区別担当していた)の後ろに児童がいて、後ろの方には先生方がいなかつた(見えてなかつたかもしれませんが…)ので地震があった時に声がけできるよう一人先生がいてもいいのかなと思った。

その他

- 車の駐車スペースをもう少し広く取ってもらえるといいかなと感じました。急いでいるし、子供が2人、3人一緒にだと、(子供)ドアを開けてしまい隣の車にぶつてしまいそうになり焦ってしまいました。
- 幼稚園と学校の児童が同じ場所にいるのに引き渡しの手続きは別々の所でというのが緊急時にめんどうではと思った。

学校から

- 1台の駐車スペースは検討していきたいと考えています。また、ドアの開閉については「原則右側のドアだけを開閉し、子供の乗降を行う」ルールなど大人の見ているところで、安全に配慮した訓練になるようご協力をお願いします。
- ご迷惑をお掛けしています。普段、幼稚園バスと小学校バスは異なり、生活安全面での緊急下校等(熊目撃情報の時など)下校の仕方が異なるため、一緒にできない点がでてきます。幼稚園と小学校でさらに連携をとり、一緒に手続きをとる方法を検討したいと考えています。

2年生

良かった点

- 先生方が各場所にいってくれ、説明をしっかりしてくれていたのでスムーズに迎えに行くことができました。
- 校舎に行って、すぐ誘導員がいてスムーズにでき、車が混むことがないので良いと思います。
- 道に白線があったのでスムーズに車を進めることができました。
- 昨年よりもスムーズな流れで引き渡しができていたので良かったです。
- スムーズにできました。
- 前回よりもスムーズだった。

反省点

- 誘導員の案内が「あの男性に」「女性に」と言われ、聞き間違えてしまい、すみません。
- もう少し早く迎えに行けばよかったです。

その他

- 緊急時では保護者も混乱していると思います。言い間違ひ聞き間違いをしないように気をつけたいと思います。名前を覚えていない先生へ案内されるのでビブス着用はいかがでしょうか？番号案内がわかりやすいのでは？
- 今回は熊出没の為、3日連続の引き渡しでしたが、その時も入谷ひがし幼稚園の子供たちも一緒に避難させてもらいましたのではないかと思いました。
- 車イスをしまっている間だれか1人ついていただけるとありがたい。(今回は2人だったが、3人子供がいるので本番の時は怖がって車から降りてしまわないかな？と思った。

学校から

- ご迷惑をお掛けしています。非常時に教職員が全員揃うと限らないので、案内役を確実にする方法を検討していきます。
- ご心配をお掛けしております。幼稚園とさらに連携をとりながら子供たちの安全・安心のため協力したいと思います。
- 配慮が足りなく、申し訳ありません。できる限りお手伝いできればと思います。近くの職員にお声がけください。

平成30年度 入谷小学校引き渡し訓練保護者事後アンケート

3年生

良かった点	
・ 学校に到着後、引き渡しまであまり時間がかからずスムーズでとても良かったです。	
反省点	
・ なし	

その他	学校から
・ 『あちらへ進んでください』とか『子供の氏名と学年を伝えください』など、誘導する先生方がボードなどを持っていると、もっとスムーズだと思いました。	・ ご助言ありがとうございます。出張等により全職員がいるとは限らないのでボードなどの案内表示を作成する方向で考えています。

4年生

良かった点	
・ 引き渡し訓練がスムーズに行えたことが良かったと思います。 ・ 今年も幼稚園と合同で、いざという時の訓練としてしっかり確認ができて良かった。 ・ 一方通行で分かりやすく、安全に通行することができたと思います。 ・ 体育館前で名前を言ってもらい、準備をして出てくるまでの時間が短縮され、よりスムーズに引き渡してもらいました。 ・ 熊の目撃情報により、2日間実践していたのでスムーズにできた。(祖父) ・ 暑い中、先生方お世話様でした。熊の件もあり、スムーズにできたと思います。 ・ 誘導も迅速でスムーズにできて良かった。前もって子供を呼び出すので、対面後にすぐ帰れる所も良かった。 ・ スムーズに引き渡しができしたこと。	
反省点	

その他	学校から
・ 訓練前に「本番」があったことについて…メールを見ることが仕事中はほとんど無いことから、家庭内でもう少し連絡について考える必要があるのかなと思いました。メールの受信者を増やすとか… (当日は、対応してくださり、ありがとうございました。)	・ 安全教育通信「千日紅」にも掲載いたしましたが、ご家庭での連絡のやりとりの確認をしていただきたいです。災害時だけでなく生活安全上でも引き渡しがあります。
・ 緊急時も今日のように落ち着いた行動ができたら良いと感じました。	・ 私たちも訓練をして、反省すべき点がでてきています。ご家庭と連携を図りながら安全に気をつけた対応を心掛けていきます。

5年生

良かった点	
・ 昨年よりもさらに先生方の対処の仕方が徹底していて、とても良かったと思います。(祖父の感想です。) ・ 職員の配置、誘導が適切でスムーズに引き取りができたと思います。 ・ 各場所で先生方が落ち着いて対応していただいたので、スムーズに引き渡し訓練をすることができました。 ・ 毎年行っており、スムーズに行えて良かったと思います。緊急時にも落ち着いて引き渡しができると良いと思います。 ・ 誘導の先生がたくさんいたので迷うことなく進むことができた。 ・ 体育館脇で(子供を)呼び出してもらったのでスムーズに子供と合流できた。 ・ スムーズに車に乗りながら、分かりやすく誘導していただいたので良かったです。	
反省点	

その他
・ なし

平成30年度 入谷小学校引き渡し訓練保護者事後アンケート

その他	学校から
<ul style="list-style-type: none"> ・先生方の明るい、てきぱきとした対応で分かりやすかったと思います。いつも本当にありがとうございます。 ・訓練のおかげでいざという時に慌てずにすみそうです。ありがとうございました。 	<ul style="list-style-type: none"> ・今日は全職員が揃っていましたが、出張等で全員がいない場合を考え対応していきます。 ・我々職員も訓練の大切さを痛感いたしました。

6年生

良かった点
<ul style="list-style-type: none"> ・実際の災害時にスムーズな体育館で待機している児童を拡声器で呼び出し引き渡しがスムーズにできたと思います。 ・係の案内指示で迷わずスムーズに引き渡しができて良かったと思います。 ・先生方の指導のおかげでスムーズに引き渡し訓練ができました。ありがとうございました。 ・全体的にスムーズで良かったと思います。 ・先生方によるわかりやすい誘導により、駐車の際の渋滞や混乱もなくスムーズに訓練することができたと思います。 ・スムーズにできて良かった。 ・熊の目撃から3日間引き渡し訓練スムーズにできたのではないかと思う。ただ実際に大きな地震がきたら子供たちも私たちも動搖してうまく動けるか不安もある、ケータイもつながるのか… ・スムーズにできたと思います。 ・スムーズに引き渡しができた。 ・3日連続の引き渡し、スムーズに安全にできること、とってもよかったです。 ・最初に児童名を聞かれ、中に入りスムーズに引き渡しが行われたので良かったと思います。 ・車の駐車も順番に誘導され、引き渡しもスムーズに行えていたと思います。一方通行も良いと思います。 ・先生方の誘導が的確でスムーズに引き渡しができたと思います。

反省点
<ul style="list-style-type: none"> ・〈私の反省点〉熊出没の際 せっかく登録しているメール配信に気づかず、迎えに行くのが遅れてしまった。 ・駐車場内を歩く際、つい急いでしまって、他の車の前を横切ってしまったり…。出入りが多いので気をつけなければならないと思いました。

その他	学校から
<ul style="list-style-type: none"> ・実際の災害時にスムーズな引き渡しができるよう、引き続い訓練をお願いします。 ・幼稚園の避難先が入小なので、園児名の記入欄が引き渡しカードにあってもいいのではないか?? ・3日間お世話様でした。 ・熊の目撃情報がある中、外で遊ばせていたということを聞いたので、その辺の配慮はあってもいいのかと思った。 ・初めて『合同引き渡し訓練』に参加しました。(母) 誘導指示にマイクアナウンスに(すごいなあ～)と思いました。ただ、引き渡し後の親同士の“いどばた会議”には、危機感がないと感じました。訓練の前に熊さわぎの本番があってか、3日目という緊張感が親の中では少し抜けてしまっているのか?3日間、先生方お疲れ様でした!熊さわぎの適切な判断が良かったと思います! 	<ul style="list-style-type: none"> ・全職員が、実際の災害に慌てないよう心掛けていきたいと思います。 ・ご迷惑をお掛けしております。今後、情報の共有等を考え、幼稚園とも連携し検討していきたいと思います。 ・3日間、ご協力ありがとうございました。 ・ご心配をお掛けしてすみません。動物の生態や最新の目撃情報、警察の警戒、これまでの他校の対応等を総合し、業間や昼休みを通常のようにいたしました。保護者へのお知らせが必要だったと反省いたしております。 ・ねぎらいのお言葉ありがとうございます。保護者の皆様だけでなく我々にも緊張感がないような雰囲気があったかもしれません。そういうことがないよう気を引き締めて何事にも取り組んでいきたいと思います。